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Повестка дня
ДИАЛОГ

ЭКОЛОГИЯ

Инженеры 
будущего
Президент напутствовал участников 
ХI Международного молодежного 
промышленного форума

Стас Кириллов

Вчера губернатор Дмитрий 
Азаров провел встречу с Волж-
ским межрегиональным при-
родоохранным прокурором 
Александром Илюшиным. Тот 
представил главе региона ново-
го Самарского межрайонного 
природоохранного прокурора 
Павла Кузичева.

Также в ходе встречи сторо-
ны коснулись вопросов взаи-
модействия региональных вла-

стей и природоохранного ве-
домства: реализации нацио-
нального проекта «Экология» 
и иных программ в сфере эко-
логии, сохранения лесов и рек, 
очистки сточных вод и устра-
нения объектов накопленного 
вреда.

Напомним, что за последние 
годы решены многие вопросы 
в сфере экологии. Ликвидиро-
вано более 800 несанкциониро-
ванных свалок, которые зача-
стую копились десятилетиями. 

Идет работа по объектам 

накопленного экологического 
вреда. 

Качественные изменения 
произошли и в системе сорти-
ровки и переработки отходов. 

Кроме того, за последние го-
ды введены в строй семь объек-
тов очистки стоков, в том числе 
в Самаре, Жигулевске, Сызрани 
и других городах области. 

Работы по строительству 
объектов водоотведения про-
должаются. До конца следую-
щего года планируется ввести в 
эксплуатацию еще 11.

Губернатору Дмитрию Азарову представили нового самарского природоохранного прокурора

БЕРЕЧЬ ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ

Глеб Богданов

Вчера Владимир Путин высту-
пил с видеообращением к участ-
никам и гостям ХI Международ-
ного молодежного промышлен-
ного форума «Инженеры будуще-
го-2023». Встреча проводится в 
Тульской области. 

Традиционно форум состоит 
из образовательного блока, насы-
щенной деловой программы, экс-
курсий, массовых мероприятий. 
Участников ждут 400 лекций, 80 
панельных дискуссий, мероприя-
тия культурно-спортивного пла-
на. Образовательная часть вклю-
чает в себя рекордное количество 
факультетов - 15 - по популярным 
направлениям.

На форуме представлены вы-
ставочные экспонаты и продукты 
инновационных разработок про-
мышленных предприятий.

Глава государства в видео- 
обращении поздравил собрав-
шихся с началом работы и отме-
тил, что встреча собрала молодых 
инженеров, ученых, технологов, 
студентов и аспирантов вузов, 
представителей общественных 
организаций из большинства ре-
гионов России и ряда зарубеж-
ных стран.

- Символично, что форум про-
ходит на тульской земле, которая 
всегда славилась своими мастера-
ми, династиями рабочих, инжене-
ров, оружейников, - сказал прези-
дент.

По его словам, сегодня имен-
но от кадрового потенциала в 
огромной степени зависят уве-
ренное развитие отечественной 
индустрии, наращивание ее кон-
курентных способностей, по-
зиций как на внутреннем, так и 
на глобальном рынках, решение 
ключевых задач по укреплению 
безопасности, экономического и 

технологического суверенитета 
страны.

- И потому так важно, что на 
наши предприятия приходит все 
больше молодых профессионалов 
- компетентных, грамотных, твор-
чески и по-современному мысля-
щих, готовых брать на себя ответ-
ственность, предлагать нестан-
дартные решения, - заявил Пу-
тин. - Именно такие люди - и мо-
лодежь, и опытные специалисты, 
коллективы наших предприятий 
- обеспечили устойчивую работу 
промышленности России, ее раз-
витие в условиях жестких внеш-
них вызовов, добились роста про-
изводства важнейшей для жизни 
страны продукции - гражданской 
и оборонной.

Глава государства подчеркнул: 
развитие и модернизация про-
мышленности - безусловный при-
оритет. 

- Поэтому будем и дальше сти-
мулировать внедрение новейших 
технологий, цифровых решений, 
передовых экологических стан-
дартов, вместе с бизнесом, регио-
нами, наукой обновлять програм-
мы профессионального образова-
ния, подготовки и переподготов-
ки кадров, в том числе для таких 
базовых, системообразующих от-
раслей, как машиностроение, су-
до- и авиастроение, станко- и при-

боростроение, робототехника и 
электроника, выпуск промыш-
ленного и энергетического обору-
дования, - перечислил Путин. 

Это, по его мнению, не только 
отрасли будущего, а еще и громад-
ное пространство для самореали-
зации и профессионального ро-
ста.

Президент пожелал успеха 
всем молодым людям, которые 
трудятся на предприятиях и заво-
дах, а также сегодняшним выпуск-
никам школ, вузов, колледжей и 
техникумов, намеревающимся 
связать свой жизненный путь с 
реальным производством, с рабо-
той в российской индустрии.

- Впереди у вас содержатель-
ная и насыщенная программа, в 
том числе дискуссии, презента-
ции, круглые столы с участием 
глав крупных корпораций, уче-
ных и политиков, а также множе-
ство других интересных образо-
вательных, деловых, спортивных 
и культурных мероприятий. Хо-
чу поблагодарить Союз машино-
строителей России, Росмолодежь, 
ассоциацию «Лига содействия 
оборонным предприятиям», кор-
порацию «Ростех», другие отече-
ственные компании за вклад в ор-
ганизацию форума. Уверен: он по-
служит развитию кадрового по-
тенциала ведущих отраслей рос-

сийской промышленности, росту 
авторитета и престижа инженер-
ных и рабочих профессий и, ко-
нечно, позволит укрепить пар-
тнерские связи, дать старт новым 
совместным проектам, - заключил 
глава государства и пожелал всем 
участникам и гостям форума пло-
дотворной работы и успехов.

Вчера же президент пообщался 
с рядом зарубежных лидеров. 

Так, по инициативе катарской 
стороны состоялся телефонный 
разговор с эмиром Государства 
Катар Тамимом Бен Хамадом Аль 
Тани.

С обеих сторон отмечен высо-
кий уровень российско-катарско-
го сотрудничества, подтверждена 
взаимная заинтересованность в 
его дальнейшем укреплении в раз-
личных сферах. В этом контексте 
дана позитивная оценка итогам 
состоявшегося на прошлой неделе 
визита в Россию председателя Со-
вета министров, министра ино-
странных дел Катара Мухаммеда 
Бен Абдельрахмана Аль Тани.

Катарский лидер выразил под-
держку действий российского ру-
ководства в связи с событиями 24 
июня.

Путин тепло поздравил Тами-
ма Бен Хамада Аль Тани с десяти-
летней годовщиной восшествия 
на престол, а также с наступаю-

щим праздником Курбан-бай-
рам. Условлено о продолжении 
контактов.

Состоялся также телефонный 
разговор с президентом Ислам-
ской Республики Иран Эбрахи-
мом Раиси.

Президент Ирана выразил пол-
ную поддержку российского ру-
ководства в связи с событиями  
24 июня.

Обсуждены перспективы даль-
нейшего развития взаимовыгод-
ного двустороннего сотрудниче-
ства с акцентом на практическую 
реализацию имеющихся догово-
ренностей в области торговли, 
энергетики и транспорта.

Затронуты также некоторые 
вопросы международной повест-
ки дня, включая обеспечение ста-
бильности в Закавказье и сирий-
ское урегулирование.

Путин поздравил руководство 
и народ Ирана с наступающим 
праздником Курбан-байрам.

Условлено о продолжении лич-
ных контактов. 

В тот же день Путин продлил 
до конца 2023 года действие от-
ветных мер на введение Запа-
дом потолка цен на российскую 
нефть. Соответствующий пре-
зидентский указ опубликован на 
официальном портале правовой 
информации. 
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Подробно о важном
ЖКХ

ПРОЦЕСС

КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ БЕЗ ПЕРЕБОЕВ

Дорожная «кухня»

Городское хозяйство готовят  
к отопительному сезону 

Мария Щербакова

 Подрядчик приступил к уклад-
ке нового полотна на проспекте 
Ленина. Работы организованы на 
средства нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги», который 
реализуется по инициативе прези-
дента России Владимира Путина 
и поддерживается губернатором 
Самарской области Дмитрием 
Азаровым. Объект обновляют на 
всем протяжении - от улицы Поле-
вой до Ново-Садовой.

Дорожная «кухня» не терпит 
ошибок. Готовя проезжую часть, 
специалисты заботятся о каче-
стве фрезерования, очистки осно-
вания. Перед укладкой нового по-
крытия битумная эмульсия долж-
на быть равномерно распределе-
на по всей площади. Также под-
рядчик следит за температурой ас-
фальтобетонной смеси.

С учетом инфраструктурной 
значимости объекта специалисты 
нацелены на завершение работ в 
кратчайшие сроки. Ориентиро-
вочно это конец недели, если пого-
да будет благоприятной.

Напомним, что почти девять 
лет назад проспект ремонтирова-
ли комплексно. Но интенсивный 
трафик постоянно оказывал вли-
яние на состояние дороги, появи-
лись колеи и прочие дефекты. В 
текущем сезоне проезжую часть 
приводят в порядок методом боль-
ших «карт».

- К моменту старта работ по 
устройству нового покрытия фре-
зерование на участке было выпол-

нено наполовину. Там, где уже уда-
лено изношенное полотно и вос-
становлены колодцы, основание 
избавляют от пыли и грязи, осу-
ществляется розлив битумной 
эмульсии. После этого выполняет-
ся укладка. Применяется асфаль-
тобетонная смесь ЩМА-16 на по-
лимерно-битумном вяжущем. Это 
новая марка, которая хорошо заре-
комендовала себя. Работы подряд-
чик производит от борта до бор-
та, метр за метром создавая ком-
фортные и безопасные условия 

для движения транспорта, - рас-
сказал главный специалист секто-
ра контроля за ремонтом автомо-
бильных дорог и объектов благо- 
устройства МБУ «Дорожное хо-
зяйство» Антон Бугров.

Отметим, что ранее здесь обно-
вили межрельсовое пространство 
на четырех перекрестках - с улица-
ми Первомайской, Осипенко, Че-
люскинцев и Ново-Садовой. Со-
временная литая асфальтобетон-
ная смесь, которую использовали 
для данных работ, идеально под-

ходит для таких участков с напря-
женным движением. 

- Теперь мы обновляем покры-
тие по основному ходу дороги. Из-
под асфальтоукладчика выходит 
высокопрочное полотно, которое 
уплотняем катками. Этот этап ре-
монта - основной. Стараемся под-
ходить к работам с максимальной 
ответственностью, соблюдая все 
правила, технологию, - пояснил 
начальник участка ООО «ПСК» 
Владимир Качкан.

Окончательные выводы о ха-

рактеристиках покрытия специ-
алисты сделают в испытательной 
лаборатории, куда будут достав-
лять керны. Обычно их отбира-
ют через сутки после завершения 
укладки. 

Все работы находятся на кон-
троле не только специалистов, но 
и общественников. Член обще-
ственного совета микрорайона 
№3 Октябрьского района Роман 
Губарьков отметил, что власти не 
остаются равнодушными к мне-
нию горожан.

- На встречах с жителями под-
нимались вопросы, касающие-
ся дефектов на проспекте Ленина. 
Среди недостатков были и неболь-
шие ямы, которые мешали дви-
жению. Уже после первых работ 
на проспекте - обновления меж-
рельсового полотна - пробок стало 
меньше. Надеемся, что вся проез-
жая часть в скором времени будет 
представлена жителям в лучшем 
виде. Неудобства осталось потер-
петь совсем недолго, - прокоммен-
тировал Роман Губарьков.

Подчеркнем, что в предыдущие 
годы регион входил в число лиде-
ров по реализации нацпроекта 
«Безопасные качественные доро-
ги». Высокие результаты намере-
ны подтвердить и в этом сезоне, 
чему уделяет повышенное внима-
ние губернатор Дмитрий Азаров. 
Например, в Самаре этим летом 
отремонтируют 42 участка общей 
протяженностью 42,7 километра. 
В целом по области планирует-
ся обновить и построить 85 объ-
ектов. Их общая протяженность - 
свыше 233 километров.

«Рецептом» укладки высокопрочного покрытия  
на проспекте Ленина специалисты поделились 
с общественниками

Ева Нестерова

Продолжается подготовка го-
родского хозяйства к осенне-зим-
нему сезону. Это целый комплекс 
мероприятий, от качества выпол-
нения которых зависит, каким бу-
дет предстоящий отопительный 
период. Весь рабочий процесс на-
ходится под личным контролем 
мэрии и теплоэнергетиков, в про-
фильном департаменте еженедель-
но проходят заседания штаба. Под-
готовку к осенне-зимнему сезону 
также обсудили в понедельник на 
еженедельном рабочем совещании 
при главе Самары Елене Лапушки-
ной.  

Руководитель департамента го-
родского хозяйства и экологии 
Олег Ивахин рассказал, что готов-
ность источников тепловой энер-
гии составляет 40%. В столице гу-
бернии их пять, все они входят в со-
став самарского филиала ПАО «Т 
Плюс». Это Самарские ТЭЦ, ГРЭС, 
Безымянская ТЭЦ, а также отопи-
тельные котельные - Центральная 
и Привокзальная. По информации 
Олега Ивахина, из 1110 км тепло-
вых сетей, расположенных в горо-
де, полностью готовы около 60%.  

Благодаря переходу на метод 

альткотельной модернизация те-
плосетей в этом году затрагивает 
18 участков. Общая их протяжен-
ность составляет 14 368 погонных 
метров. Все действия специалистов 
направлены на то, чтобы комму-
нальные услуги предоставлялись 
жителям бесперебойно. 

ООО «Самарские коммуналь-
ные системы» готовит к отопитель-
ному сезону 1786 км водопрово-
дных и 1411 км канализационных 
сетей.

Управляющие компании в на-
стоящее время проводят промывку 
и опрессовку внутренних систем 
отопления многоквартирных до-
мов. Главы районов, которые кон-
тролируют этот процесс, рассказа-
ли о готовности жилого фонда. В 
Железнодорожном и Промышлен-
ном районах это 37% домов, в Куй-
бышевском - 33%, в Ленинском - 
44%. 

Местные администрации уде-
ляют особое внимание замене ин-
женерных коммуникаций в мно-
гоквартирных домах. Этим зани-
мается фонд капитального ремон-
та. Елена Лапушкина поручила гла-
вам районов держать ситуацию под 
контролем, все работы необходимо 
завершить до начала отопительно-
го сезона. 

В связи с перекладкой 
тепловых сетей  
к предстоящим 
выходным  
планируется ограничить 
движение транспорта  
на следующих участках 
проезжих частей

• Московское шоссе  
от проспекта Масленникова  
до улицы Луначарского  
(с 1 по 4 июля)

• Улица Вольская  
между улицей Каховской  
и проспектом Кирова  
(с 30 июня до 3 июля)

• Волжский проспект/ 
улица Ульяновская  
(с 30 июня до 10 июля)

• Улица Гаражная/3-й проезд  
(с 30 июня до 3 июля)

• Улица Мориса Тореза/
улица Карбышева  
(с 30 июня до 3 июля)

____________________________

Водителям рекомендуется 
заранее выбирать оптимальные 
маршруты движения с учетом 
объезда участков, где ведутся 
дорожные работы.
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День за днем
СОБЫТИЕ 

ПРАЗДНИК

Под звуки 
народной 
музыки

ПЕСНИ, 
СОСТЯЗАНИЯ, 
ЯРМАРКА

В Железнодорожном 
районе прошел 
этнографический фестиваль

Александр Неустроев

На территории России прожи-
вает около 200 народов. Есть мно-
гочисленные, насчитывающие бо-
лее 1 млн человек, а есть малые ко-
ренные этносы. И у каждого своя 
культура, традиции, обычаи и об-
ряды. Максимально широко это 
многообразие постарались пред-
ставить организаторы этнографи-
ческого фестиваля «Широка стра-
на моя родная», который прошел 
23 июня на территории сельскохо-
зяйственной ярмарки в Железно-
дорожном районе.  

На входе гостей угощали сла-
достями и баранками, которые из-
древле считались на Руси симво-
лом благополучия. Ими украша-
ли дома, печи, свадебные караваи 
и повозки. Таким образом, человек 
сразу попадал в атмосферу празд-
ника. 

- Подобный фестиваль прохо-
дит у нас впервые. Мы проводим 
его в рамках программы «5 шагов», 
которая направлена на поддержку 
дружественных отношений меж-
ду народами России. Представите-
ли разных национальностей делят-
ся своей историей, рассказывают о 
традициях - все это, несомненно, 

сближает, - говорит заместитель 
главы Железнодорожного района 
Ольга Шимочкина.

Главная цель мероприятия - по-
казать яркость и самобытность на-
родов, населяющих нашу многона-
циональную страну. Перед гостями 
праздника выступили хор русской 
песни «Малая Родина», чувашский 
ансамбль танца «Самар Ен», армян-
ский хореографический коллектив 
«Наири», узбекская музыкальная 
группа «Мукими» и многие другие. 
Собравшиеся смогли насладиться 
звуками народных инструментов и 
узнать, например, что такое карнай 
и какую роль он играет в культуре 
жителей Средней Азии. 

- Карнай - это очень сложный 
духовой инструмент, пришедший 
к нам из древней Персии. Звук мы 
извлекаем при помощи определен-
ного темпа и силы дыхания. Рань-
ше карнай использовался в армии и 
при масштабных торжествах, сей-
час он очень популярен на свадь-
бах, - рассказывает руководитель 
группы «Мукими» Илхомчон Юл-
дошев.

Каждый желающий мог посе-
тить мастер-классы и смастерить 
традиционную русскую куклу или 
открытку в виде матрешки.

- В былые времена родители са-

ми делали игрушки для своих де-
тей. Народная кукла была очень 
важна: она успокаивала ребенка, 
развлекала его, становилась ему на-
стоящим другом. Как правило, ку-
колок делали без лица, чтобы злые 
духи не смогли в них вселиться. 
При изготовлении использовали 
несколько лоскутов ветоши, кото-
рые сворачивали в определенном 
порядке и завязывали веревочка-
ми. Сейчас мы применяем обыч-
ные салфетки. Сегодня хотим в 
первую очередь показать детям сам 
процесс, чтобы они могли дома са-
мостоятельно заниматься творче-
ством, - комментирует заведующая 
библиотекой №5, ведущая мастер-
класса Елена Горбунова.

Каждый из гостей фестиваля на-
шел здесь для себя что-то интерес-
ное.  

- Мы с семьей пришли из любо-
пытства, не думали, что будет так 
здорово. Узнали много нового о на-
родах нашей страны, послушали 
музыку, полюбовались костюмами 
и хореографией. Больше всего по-
нравилось выступление девушек 
из «Наири». Надеемся, что в следу-
ющем году этот замечательный фе-
стиваль повторится, - делится впе-
чатлениями гость праздника Фе-
дор Михайлин.

Ева Нестерова

В субботу, 24 июня, в парке Га-
гарина отметили Сабантуй - один 
из главных татарских праздни-
ков. Он знаменует собой оконча-
ние весенних полевых работ. 

Сабантуй объединил тысячи 
жителей и гостей Самары разных 
национальностей. Здесь можно 
было больше узнать о традициях 
татарского народа, почувствовать 
его открытость, гостеприимство 
и просто хорошо провести время. 
Организатором праздника стала 
региональная творческая обще-
ственная организация «Дуслык». 

На главной сцене выступили 
яркие коллективы из Татарста-
на и Самарской области. Их но-
мера собрали множество зрите-
лей. Также в разных частях парка 
прошли народные гуляния, игры, 
конкурсы, пляски. Состоялся по-
каз мод современной татарской 
одежды. Прошел мастер-класс по 
шашкам.

На стадионе устроили состя-
зание по традиционной борьбе 
тюркских народов корэш. В зре-

лищном единоборстве приня-
ли участие мужчины разных воз-
растов и весовых категорий. Каж-
дый, взяв противника за пояс, 
старался с помощью приемов по-
ложить его на лопатки. Победите-
ли получили ценные призы. 

Гости праздника показывали 
свои силу, ловкость и в других со-
стязаниях. Поднимали гири, бега-
ли с ведрами в коромыслах, пере-
тягивали канат, лазали на столб, 
противостояли друг другу в арм-
рестлинге.  

И, конечно, Сабантуй не обо-
шелся без ярмарки. На аллеях 
парка развернулась выставка-
продажа. Блюда татарской кухни, 

продукты, одежда, украшения, 
сувениры, товары для дома, ли-
тература... Трудно было устоять 
и не попробовать плов, шашлык. 
Многие, чтобы порадовать себя и 
близких, приобретали лакомство 
чак-чак.  

- Здесь очень интересно, мно-
го локаций со своим колоритом. 
И люди, пришедшие на празд-
ник, красивые, радостные, - отме-
тила жительница Самары Нурия 
Гильманова. - Сабантуй - это по-
вод встретиться с родственника-
ми, друзьями, знакомыми. Сей-
час такой период, что времени на 
общение часто не хватает. А этот 
праздник сближает.

В Самаре отметили Сабантуй
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ФИНАНСЫ

Скорочтение

590 предпринимателей из 
десяти городов и 19 муни-
ципальных районов области 
прошли обучение в рамках на-
ционального проекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство». Он инициирован пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным и поддерживается 

губернатором Дмитрием Аза-
ровым. Обучение стало обяза-
тельным этапом в рамках под-
готовки к конкурсу грантов до 
500 тысяч рублей. Теперь биз-
несмены готовятся к защите 
своих проектов. Деньги им вы-
дадут в третьем квартале это-
го года.

Более 500 местных 
бизнесменов поборются 
за гранты  
в полмиллиона рублей

АВТОПРОМ | 

Это сделают из-за увеличения объема про-
изводства автомобилей. Режим продлится 
до 31 декабря. Дневная смена будет длиться 
с 7:00 до 15:45 с перерывом на обед с 11:00 до 
11:45, вечерняя смена - с 16:45 до 1:15, обед - с 
20:30 до 21:00. В предпраздничные дни смены 
сократят на час.

С 1 сентября 
на ВАЗе введут 
двухсменный 
режим работы

ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Жители области  
более 160 раз подали 
документы на регистрацию 
недвижимости онлайн

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ | 

ИНИЦИАТИВА | 

Дирекция Всемирного фе-
стиваля молодежи запусти-
ла двуязычный чат-бот «Про-
граммный директор ВФМ». 
Жители России и зарубежных 
стран могут изложить там 
свое видение программы гря-
дущего события и стать ее со-
авторами.

Фестиваль состоится с 1 по 
7 марта 2024 года на террито-

рии образовательного цен-
тра «Сириус». Его участника-
ми станут 20 тысяч молодых 
лидеров в сфере бизнеса, ме-
диа, образования, науки, меж-
дународного сотрудничества, 
культуры, волонтерства и 
благотворительности, спорта 
и других сфер жизни, включая 
десять тысяч жителей дальне-
го и ближнего зарубежья. Ре-

гиональная программа с по-
сещением 26 городов России 
пройдет с 10 по 17 марта 2024 
года.

Впервые фестиваль примет 
подростков от 14 до 17 лет - 
500 из России и 500 из-за ру-
бежа. В организации и про-
ведении события задейству-
ют пять тысяч волонтеров из 
всех регионов страны.

Горожанам предлагают стать 
соавторами программы 
Всемирного фестиваля молодежи

ПРОЕКТ |

В Саду 
наличников 
появились 
первые 
экспонаты

Таковы данные по исполь-
зованию новой функции ре-
гионального управления Рос-
реестра на 1 июня нынешнего 
года.

Чтобы подать онлайн-заяв-
ление, нужно приехать в МФЦ 
на Московском шоссе. Здесь для 
физических и юридических лиц 

предоставляют специальное ра-
бочее место, где через офици-
альный сайт Росреестра можно 
получить любую услугу в элек-
тронном виде. При необходимо-
сти изготовят электронно-циф-
ровую подпись, а также объяс-
нят последовательность подачи 
документов.

Фестиваль восстановления исторической среды 
«Том Сойер Фест» запустил новый проект. Во дво-
ре Дома с часами на Коммунистической, 5 в скором 
времени появится Сад наличников. Волонтеры 
своими руками воссоздают уникальные изделия, 
которые впоследствии «высаживают» в землю.

ВУЗЫ

В этом году их поступило 
шесть тысяч, что в полтора раза 
больше, чем в 2022-м. Самар-
ская область вошла в топ-10 ре-
гионов-лидеров по количеству 
представленных проектов. Ре-
зультаты объявят в августе. 
На поддержку полутора тысяч 
студенческих стартапов вы- 

делили полтора млрд рублей. 
В прошлом году одним из по-

бедителей конкурса стал сту-
дент Самарского университета 
имени Королева Никита Белов. 
Он представил проект сервиса 
по поиску работы, а сейчас за-
канчивает разработку продук-
та с подрядчиками из сферы IT.

Завершился прием  
заявок на участие  
во всероссийском конкурсе 
студенческих стартапов

ОПРОС

32% опрошенных горожан 
заявили, что у них случают-
ся конфликты с коллегами из-
за кондиционеров. 52% респон-
дентов сообщили, что в их кол-
лективе нет ссор на эту тему. А у 
16% нет охлаждающей техники 
в рабочем помещении. Таковы 
данные опроса сервиса Superjob.

Чаще всего дискомфорт 
из-за подобных разногласий 
испытывают самарцы от 35 
до 44 лет (35%), а среди опро-
шенных моложе 34 лет - толь-
ко 29%. Мужчины рассказы-
вали о таких ситуациях ча-
ще, чем женщины (38% про-
тив 27%).

Каждый третий самарец 
ругается на работе  
из-за кондиционеров

Губернатор Дмитрий Аза-
ров, первый замгендирек-
тора ГК «Ростех» Владимир 
Артяков и руководитель 
АО «Объединенная двига-
телестроительная корпора-
ция» Вадим Бадеха приняли 
участие в открытии нового 
опытно-конструкторского 
бюро на базе обособленного 
подразделения «Управлен-
ческий» компании «ОДК-
Кузнецов».

Открылся инженерно-конструкторский 
центр «ОДК Кузнецов»
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Михаил Перепелкин: «Об учителях 
нужно напоминать»
Маргарита Петрова

«Хотелось продолжить  
с ним общение»

- В 2004 году неожиданно для 
всех не стало Владислава Петрови-
ча. Идея создания книги о нем воз-
никла одновременно у нескольких 
людей. Хотелось, с одной стороны, 
продолжить общение с ним - так 
происходит, когда думаешь о чело-
веке, пишешь о нем. А еще, подводя 
итоги, заглянуть в себя, вспомнить, 
чему он научил.

Открывает издание небольшая 
автобиография. К сожалению, он не 
писал текстов про свою жизнь. За-
то много общался, интересно гово-
рил, в том числе о себе - был челове-
ком сократического типа. Его труды 
историко-литературные, в них нет 
ни одного лишнего слова. Скобелев 
считал, что писать о себе неудобно. 
Но когда мы праздновали его 70-ле-
тие в ноябре 2000 года, в Литератур-
ном музее собрались люди разных 
поколений, и Владислава Петрови-
ча попросили рассказать о своей 
жизни. Он достаточно развернуто 
поведал о родителях, школе, аспи-
рантуре, последующей работе, ны-
нешних студентах. Мы сняли это на 
видео, расшифровали запись, и по-
лучилась как бы автобиография.

Далее идет статья Олега Скобе-
лева «Мой брат Владя», а затем - два 
больших раздела. Они сложились 
сами собой - за воронежскую часть 
отвечал литературовед и театраль-
ный критик Лев Ефремович Крой-
чик, самарский блок собрали мы с 
профессором нашего университе-
та Сергеем Алексеевичем Голубко-
вым. Нам хотелось создать мозаи-
ку, чтобы портрет получился мно-
гогранным. Время бежит очень бы-
стро. Нынешние студенты роди-
лись уже после того, как не стало 
Владислава Петровича. Фамилия 
«Скобелев» некоторым из них зна-
кома, потому что я на первом курсе 
задаю конспектировать «Поэтику 
рассказа». Проходя по коридорам 
университета, они видят его пор-
трет. Хотелось, чтобы этот смысл 
под названием «Скобелев» не ушел 
в небытие. Об учителях нужно на-
поминать, я в этом убежден. 

В конце издания разместили шу-
точные стихи, которые Владислав 
Петрович писал «по случаю». Ко-

нечно, вошло далеко не все, но у нас 
не было задачи делать полное со-
брание сочинений. Сопроводили 
текст фотографиями разных эпох 
его жизни.

Один день в Сосновке
- Мой текст, вошедший в сборник 

«Как мы ездили в Сосновку», рас-
сказывает одновременно про один 
день и про все то время, что я знал 
Владислава Петровича. Мы позна-
комились почти сразу после моего 
поступления в университет - в 1991 
году. Скобелев был моим научным 
руководителем при написании кур-
совых, дипломных работ и канди-
датской диссертации. Все это до по-
ры до времени не собиралось в один 
сюжет. В ноябре 2003 года по слу-
чаю юбилея Алексея Толстого мы 
поехали на родину писателя в Со-
сновку. Были там один день. А через 
три месяца Владислава Петровича 
не стало. Эта поездка по-новому от-
крыла его для меня. Очень рад, что 
когда текст был опубликован (сна-
чала в журнале как отдельная ста-
тья), его прочитала жена Скобеле-
ва Нелли Борисовна, и ей он понра-
вился. Она сказала, что истинного 
Владислава Петровича было очень 
трудно рассмотреть под той маской 

жизнелюба, которую он всегда но-
сил. Но за этим раблезианством бы-
ло много всякого - личные пережи-
вания, столкновения с эпохой. Вну-
тренняя интеллигентность не дава-
ла ему опустить руки. У него была 
очень твердая жизненная позиция, 
он считал, что людям рядом с ним 
должно быть легко.

Владислав Петрович не делил 
жизнь на работу и личное время. У 
него в портфеле были и конспекты 
лекций с авторефератами, и мор-
ковка с курицей, которую Нелли 
Борисовна поручила купить.

Я думаю, книга будет интересна 
не только тем, кто его знал. Это поч-
ти роман, художественное произ-
ведение. Среди авторов имена, ко-
торые уже превратились в леген-
ды: Наталья Эскина, Эдит Финк, 
Лев Кройчик. Над изданием рабо-
тали люди, полярные и по характе-
ру, и по отношению к миру. Скобе-
лев умел объединять и примирять. 
Он всем открывался по-разному и 
в воспоминаниях предстает исклю-
чительно многоцветным.

Книгу «Человек-праздник» (6+) 
можно почитать в Самарской об-
ластной универсальной научной 
библиотеке и Центральной город-
ской библиотеке имени Крупской.

Книга о профессоре-филологе Владиславе Скобелеве доступна в библиотеках

В рамках проекта «Мои шесть рукопожатий» в библиотеке имени Крупской профессор Самарского университета Михаил Перепелкин 
рассказал о книге «Человек-праздник», посвященной педагогу и наставнику, филологу Владиславу Скобелеву (1930-2004). 
Владислав Петрович - шестидесятник и эрудит, преподаватель университета, племянник писателя Александра Неверова и автор книг 
о нем, а также о Гаврииле Троепольском, Артеме Веселом, Алексее Толстом, о поэтике сказа и о «народном характере». Несколько лет 
назад коллеги и друзья Скобелева выпустили сборник воспоминаний о нем. Михаил Перепелкин рассказал «СГ» о том, как родилась 
идея его создания и чем он интересен широкому читателю.

ВЛАДИСЛАВ СКОБЕЛЕВ родился в поселке Усть-Кинельский 
Самарской области.  
• После школы учился в Куйбышевском педагогическом институте 
на факультете русского языка и литературы.  
• Окончив вуз, уехал в Москву и поступил в аспирантуру Института 
мировой литературы.
• В 1961 году стал доцентом Воронежского государственного 
университета. Написал большое количество книг, был принят  
в Союз писателей, защитил докторскую диссертацию.  
• В 1979-м вернулся в родной город и начал работу в Куйбышевском 
(Самарском) государственном университете (с 1985 года -  
в должности профессора), где трудился до самой смерти.

Цитаты из глав книги «Человек-праздник»

Лев Кройчик. Неоконченный разговор
«Владислав Петрович был деликатен в спорах со своими 
оппонентами (что подчас создавало иллюзию, будто Скобелев 
отступает), но жестоко автономен: свою точку зрения защищал 
последовательно».

Екатерина Спиваковская. Несерьезный профессор
«Владислав Петрович Скобелев соединяет в себе необходимые 
литературоведу особенности человека не от мира сего с 
талантом иронично вписываться в грубую действительность».

Эдит Финк. Непрошедшее…
«Недаром он столько лет занимался литературным 
пародированием. У него был такой склад ума, что ему 
нравилось расшифровывать смыслы, спрятанные в разных 
отражениях объекта».

Сергей Голубков. Жизнь как сотрудничество
«Владислав Петрович был человеком «неготового» знания. Он 
стремился быть максимально независимым от сложившихся 
формул, устоявшихся стереотипов».

Михаил Перепелкин. «Как мы ездили в Сосновку»
«Себя В.П. Скобелев всегда называл «пролетарием 
умственного труда» (из его лексикона я позаимствовал в свой 
преподавательский опыт общения со студентами его любимое 
выражение «давайте трудиться»)».

Владислав Кривонос. Памяти Провинциала
«Он был мудрец и озорник, виртуозно владеющий языком 
улицы, ценитель русского авангарда и знаток обсценной 
лексики, настоящий филолог».

Екатерина Выровцева. Все оставляли частичку себя
«Я вспоминаю, как ловила себя на том, что внимательно смотрю 
на голову учителя, пытаясь разгадать, как может там, под 
великолепной шевелюрой седых волос, умещаться столько 
всего: самых разных фактов, дат, фамилий, исторических 
и совсем новых анекдотов, стихов, дословных цитат из 
литературных произведений?!»

Наталья Эскина. Учил совести
«При жизни Владислав Петрович не был Памятником Самому 
Себе. Это был один из самых живых и веселых людей, которых 
знал весь город».

От первого лица.  
Из записных книжек В.П. Скобелева:

 Честь - как тыняновский подпоручик Киже:  
арестант секретный, фигуры не имеет - никто, значит,  
в глаза не видел, а охранять нужно.

 Талант - гость нежданный, но сидеть ему подобает  
с Умом, Усердием, Нравственностью.

 Любить ближнего - это еще не означает ненавидеть 
дальнего.

 Человек должен бояться не столько смерти,  
сколько неправильно прожитой жизни.
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Сергей Волков

Из Москвы - в Куйбышев
Что мы знаем об этом челове-

ке? Уроженец Москвы, на долгие 
годы связавший свою жизнь с на-
шим городом. Первый советский 
чемпион мира по хоккею с шайбой. 
Завоевал этот титул в Стокгольме 
в 1954 году. Форвард из «бобров-
ской» пятерки. 

Дважды Александр Георгиевич 
возглавлял куйбышевский хоккей-
ный СКА, четверть века работал 
в системе КбшЖД, обрел семью в 
Самаре и покой на кладбище в Ру-
бежном. Не помню другого приме-
ра, чтобы известный на всю стра-
ну спортсмен покинул в одночасье 
родную первопрестольную, пере- 
ехал на берега Волги на постоянное 
местожительство и стал здесь за-
метной фигурой. 

Парень с Таганки  
- Я коренной москвич, - расска-

зывал Александр Георгиевич. - Ро-
дился в многодетной семье. У ме-
ня было трое братьев и сестра. Ро-
дители - обычные рабочие. Полу-
голодное детство прошло на Ма-
лых Каменщиках, по соседству со 
знаменитой Таганской тюрьмой 
и стадионом «Парижская комму-
на», впоследствии переименован-
ным в «Пролетарскую победу». С 
ранних лет воспитывался во дво-
ре, занимаясь всеми видами спор-
та - от футбола и легкой атлети-
ки до акробатики и русского хок-
кея. Росточка я был небольшого и 
очень подвижный. Мне даже мои 
соседи - цирковые артисты - пред-
лагали всерьез пойти по их стезе. 
Родители были не против. Все па-
рень будет при деле и на кусок хле-
ба заработает. Но отговорил стар-
ший брат. Он сам играл в русский 
хоккей и хотел, чтобы я занялся 
тем же. 

В первенстве Москвы 1939 года 
юношеская команда Комарова ста-
ла победительницей. Саша полу-
чил приглашение в сборную столи-
цы и в 17 лет стал чемпионом среди 
взрослых.

Разведчик,  
минометчик, герой

2 ноября 1941 года его призва-
ли в действующую армию. Моло-
дежь рвалась на фронт, но Кома-
рова отправили на Дальний Вос-
ток. Час Александра пробил в 
1945 году, когда СССР объявил 
войну Японии. Парень успел по-
воевать минометчиком, развед-
чиком. Войну закончил старшим 
сержантом. 

О своих боевых заслугах Ко-
маров - кавалер орденов Отече-
ственной войны и Красной Звез-
ды - всегда рассказывал скупо и 
неохотно. Не любил он подни-
мать эту тему. Вот о схватках с 
канадскими профессионалами 
в хоккее - это другое дело. Тогда 
глаза у него загорались, и пере-
житое он мог вспоминать часами. 

- Война для меня была быстро-
течной. Много раз находился на 
волосок от смерти. Спасали от-
менная спортивная подготовка 
и умение быстро принимать вер-
ные решения. Этому научил хок-
кей, - говорил Комаров.

После окончания войны начал 
поигрывать в футбол, а в русском 
хоккее был просто король. Два го-
да выступал за хабаровский СКА 
в амплуа нападающего вместе со 
своим земляком из столичной ко-
манды «Мясокомбинат», защит-
ником Николаем Сологубовым

Вот о них - Комарове и Соло-
губове - и вспомнил Анатолий 
Тарасов, создававший команду 
ЦДКА по входившему в ту пору 
в моду канадскому хоккею с шай-
бой. В свой дебютный год Кома-
ров стал чемпионом страны. В ко-

манде его выбрали помощником 
капитана. На лед Александр чаще 
всего выходил в пятерке со Всево-
лодом Бобровым, Иваном Трегу-
бовым, Николаем Сологубовым 
и Виктором Шуваловым. Всего в 
составе армейского клуба он про-
вел девять сезонов. Пять раз ста-
новился чемпионом союзного 
первенства и трижды поднимал 
над головой Кубок СССР. 

«Золото» Стокгольма
В 1954 году сборная СССР по 

хоккею с шайбой дебютировала на 
чемпионате мира. Для этого вида 
спорта турнир, проходивший с 26 
февраля по 7 марта в Стокгольме, 
стал уже 21-м, но для советских 
спортсменов все было в новинку.  

В Швецию отправились с на-
строением дать бой соперникам. 
И получилось. Три стартовых мат-
ча - три победы. В первой игре раз-
громили финнов (7:1), затем круп-
но обыграли Норвегию (7:0), по-
сле чего последовала победа над 
ФРГ (6:2). После того как одоле-
ли чехов (5:2), задумались о чем-
пионстве. Матчи шли практиче-
ски каждый день, поэтому к игре 
со Швейцарией накопилась неко-
торая усталость, вследствие чего 
победа оказалась не столь яркой 
(4:2). Впереди были грозные шве-
ды. Сыграли вничью - 1:1. Заклю-
чительный матч турнира с канад-
цами стал своеобразным супер-
финалом. 

- Хоккей в Скандинавии люби-
ли, - вспоминал Комаров. - Перед 
матчем все газеты вышли с карика-
турой: мы преподаем урок канад-
цам. И фигурки игроков угадыва-
лись знакомые. Я единственный, 
кто был в шлеме танкиста, осталь-
ные - в велосипедных.

- Почему танкиста?
- Тогда не существовало жест-

ких правил, и каждый волен был 
выбирать защитный шлем по сво-

ему желанию. У каптерщика в 
ЦДКА велосипедных в должном 
количестве почему-то не оказа-
лось. Пришлось надеть танкист-
ский. Оказалось, он еще надежнее. 
К тому же когда-то я хотел служить 
в танковых войсках. Специальные 
хоккейные шлемы появились го-
раздо позже.

Советская дружина разгро-
мила хваленых канадцев со сче-
том 7:2.

- Где вам вручали золотые меда-
ли чемпионов мира?

- Прямо на банкете. Дали Чер-
нышеву поднос с медалями, и мы 
их тут же расхватали, боясь, что 
не достанется. Я ее только по боль-
шим праздникам надеваю. Она не 
похожа на современные с ленточ-
кой. Обыкновенный бронзовый 
кругляш. Мне мастера из депо в 
ней дырочку просверлили и к спе-
циальной планочке прикрепили.  

Жизнь на Волге
В наш город Комаров пере- 

ехал осенью 1963 года. После раз-
вода с первой женой и назначения 
старшим тренером куйбышевско-
го СКА. Все пришлось начинать с 
нуля. Здесь хоккеист познакомил-
ся с Антониной. Она была младше 
его на 15 лет. Но разница в возрасте 
девушку не смущала, и спустя пол-
тора года они создали семью. Че-
рез некоторое время родился сын. 
В 1968 году по выслуге лет Алек-
сандр уволился из армии в звании 
капитана.

Неожиданно для многих Кома-
ров устроился простым инструк-
тором физкультуры локомотив-
ного депо Куйбышев. Здесь вете-
ран проработал до 75 лет. До это-
го же возраста играл в хоккей с мя-
чом за депо и сборную райсовета 
КбшЖД. Да как! Во время его вы-
хода на лед болельщики кричали: 
«Держите Комара!» Как и в его мо-
лодости.

Спорт

Форвард  
в танкистском 
шлеме

На днях у дома №52 на улице Революционной было как никогда многолюдно. Жители микрорайона,  
спортивная общественность, представители властных структур собрались на торжественное мероприятие 
по особому поводу. 25 июня - век со дня рождения заслуженного мастера спорта СССР, первого советского 
чемпиона мира по хоккею с шайбой Александра Георгиевича Комарова, прожившего в этом доме 46 лет  
(с 1967 по 2013 год, до самой кончины). Многие знали его лично. Выступивший на встрече председатель 
городской думы, в молодости сам прекрасный хоккеист Алексей Дегтев рассказал о существенном вкладе 
Комарова в развитие профессионального и массового спорта в областном центре. А также сообщил,  
что принято решение об установлении на фасаде здания мемориального барельефа в память  
о легендарном форварде.

Дата

Комаров александр 
Георгиевич
Заслуженный мастер спорта  
по хоккею с шайбой, нападающий

родился 25 июня 1923 года в мо-
скве. умер 22 ноября 2013 года в 
самаре.
Выступал за ска (хабаровск, 
1948-1949), Цдка, Цдса, Цск мо 
(1949-1958). В чемпионатах ссср 
- 170 игр, 101 гол. Чемпион ссср 
(1950, 1955, 1956, 1958). серебря-
ный призер чемпионатов ссср 
(1952-1954, 1957). обладатель 
кубка ссср (1954-1956). 
Чемпион мира (1954), чемпион 
европы (1954, 1955). серебряный 
призер чемпионата мира (1955). 
За сборную ссср провел 34 матча, 
забил 14 голов.
окончил ленинградский институт 
физкультуры имени лесгафта.
старший тренер: 1958-1962 - 
скВо, ска (ленинград), в 1963-
1968, 1973-1974 - ска (куйбышев). 
В 1968 году начал работать ин-
структором физкультуры в куй-
бышевском локомотивном депо 
имени кржижановского и трудил-
ся там 25 лет. 
участник Великой отечествен-
ной войны. кавалер орденов 
отечественной войны и красной 
Звезды.
избран в Зал славы отечествен-
ного хоккея (2004).

К 100-летию первого советского чемпиона мира  
по хоккею с шайбой Александра Комарова
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Жанна Скокова

Цветы у мемориала
Согласно указу президента 

России Владимира Путина День 
молодежи отмечается в послед-
нюю субботу июня. Этим летом 
дата совпала с годовщиной Па-
рада Победы 1945-го, что также 
нашло отражение в программе 
праздника. В парке Победы про-
шла торжественная церемония 
возложения цветов к Вечному ог-
ню. Среди участников легендар-
ного Парада Победы были более 
180 куйбышевцев. Их имена вы-
сечены на мемориальных плитах. 
Цветы к Вечному огню возложи-
ли глава Самары Елена Лапуш-
кина, члены регионального пра-
вительства, депутаты, юнармей-
цы, школьники и жители города. 

- 78 лет назад, 24 июня 1945 го-
да, в Москве прошел Парад Побе-
ды. Когда началась Великая Оте- 
чественная война, многие из 
участников парада только закон-
чили школы и институты, толь-
ко-только поженились или ста-
ли родителями. Встретив вой-
ну юношами, они закончили ее в  
45-м героями-победителями. Ни-
кто из них ни на секунду не сомне-
вался, что Родина нуждается в его 
защите. Что только вместе весь 
советский народ сможет проти-
востоять смертельной угрозе и 
вернуть мир на родную землю. 
Сегодня наши ребята - участники 
специальной военной операции - 
продолжают дело наших дедов и 
прадедов, борются с последовате-
лями нацистской идеологии. Вос-

питанные на примере героев Ве-
ликой Отечественной войны, они 
без колебаний встали на защиту 
России и сейчас на фронте бьют-
ся за нашу безопасность и мир, - 
подчеркнула Елена Лапушкина.

Больше чем просто  
музыка

Программу праздника открыл 
фестиваль детско-юношеских 
духовых оркестров «Марш По-
беды». Ребята исполнили множе-
ство известных композиций, та-
ких как «Прощание славянки».

- Мы сделали программу в ви-
де дефиле. Это достаточно новое 
направление в Самаре. К высту-
плению готовились три месяца. 
Собирались несколько раз в неде-
лю, оттачивали партии и движе-
ния, - рассказал наставник одно-
го из оркестров Денис Шевяков. 

При подготовке к выступле-
нию ребята работали не только 
со своими педагогами, но и ве-
теранами военно-оркестровой 
службы. Один из них - Геннадий 
Иванов.

- Мы готовились к этому вы-
ступлению довольно долго. Ребя-
там пришлось непросто, но они 
справились и очень рады, - поде-
лился военный дирижер.

Важность данного мероприя-
тия отметили и сами юные музы-
канты.

- В этот день я с особым волне-
нием выходил на сцену. Однако 
мы справились. Главное - выпол-
нить свою задачу качественно, и 
тогда все будет хорошо, - отме-
тил участник коллектива «Тут-
ти» Михаил Старостин.

В роли поисковиков
Масштабная программа 

праздника охватила всю терри-
торию парка.

На главной аллее разверну-
лась выставка «Школьные му-
зеи». На ней были представле-
ны стенды с фотографиями и ин-
тересными фактами. Возле каж-
дого гостей встречали ученики 
школ, готовые рассказать исто-
рию своего музея. Всего в вы-
ставке приняли участие 26 обра-
зовательных учреждений.

Рядом работал большой пави-
льон патриотического проекта 
«Внутри истории». В нем были 
представлены реальные детали 
и останки военной техники. Все 
желающие могли узнать истории 
времен Великой Отечественной. 
Например, о том, как в 1942 году 
младший лейтенант Иван Чер-
касский потерпел крушение на 
самолете Ил-2, перегоняя его с 
Безымянки на аэродром «Кряж». 
Только десятилетия спустя поис-
ковикам удалось обнаружить в 
земле детали машины и устано-
вить личность пилота. 

Поблизости развернули пло-
щадки, на которых можно было 
испытать свою меткость в тире, 
потренироваться в сборке-раз-
борке автомата «Калашников-
74М», попробовать себя в ро-
ли поисковика - с помощью ме-
таллодетекторов найти предме-
ты, спрятанные в земле, и даже 
выкопать их саперными лопат-
ками.

Свой павильон организова-
ли и представители Российских 
студенческих отрядов. В реги-

оне в этом объединении состо-
ят 3500 бойцов. Большое внима-
ние развитию движения уделя-
ет губернатор Дмитрий Азаров. 
В 2021 году был принят закон о 
господдержке студенческих от-
рядов, в 2022-м у РСО появилось 
собственное здание, в котором 
открыли коворкинг и музей.

«Хранители истории»
На площадке общероссийско-

го «Движения первых» в тече-
ние дня проходили различные 
встречи и обсуждения. Здесь оз-
вучили несколько перспектив-
ных проектов, ориентирован-
ных на молодежь. Например, 
предложили проводить спор-
тивный фестиваль «Семейная 
команда», призванный объеди-
нить разные возраста - детей и 
их родителей. Эту инициативу 
поддержали школьники и сту-
денты.  

Юнармеец из Отрадного Глеб 
Михеев представил проект, на-
правленный на благоустройство 
памятных мест. Также молодой 
человек предложил разработать 
экскурсионную программу по 
мемориалам.

- Всех нас - юнармейцев, кур-
сантов военно-патриотических 
объединений, волонтеров По-
беды, бойцов школьных поис-
ковых отрядов - объединяет 
«Движение первых». У нас поя-
вился проект «Хранители исто-
рии», благодаря которому мы 
можем поучаствовать в благоу-
стройстве памятных мест. Наш 
отряд закреплен за бюстом пол-
ного кавалера трех орденов Сла-

вы Прокофия Лукьянова, кото-
рый находится в Отрадном. Там 
мы проводим уборку и несем по-
четный караул. Также организу-
ем уроки мужества, рассказыва-
ем об истории и подвиге Лукья-
нова, - пояснил Глеб Михеев.

Одна из самых интересных 
встреч прошла в павильоне «Мо-
лодой гвардии». Здесь с ребята-
ми откровенно пообщался один 
из участников специальной во-
енной операции. Молодой чело-
век по имени Александр расска-
зал о том, как он доставлял гума-
нитарную помощь, работал под 
обстрелами, помогал уничто-
жать объекты противника. Всего 
по его наводке было ликвидиро-
вано около 200 целей, среди ко-
торых вражеская техника, в том 
числе британские гаубицы, про-
званные «Три топора». В процес-
се открытой беседы собравшие-
ся могли задать Александру ин-
тересующие их вопросы.

На площадке «Станция пер-
вой помощи» Всероссийского 
студенческого корпуса спасате-
лей посетителям показали, как 
правильно оказывать помощь 
пострадавшим от травм. Специ-
алисты продемонстрировали на-
ложение жгутов и лангеток, ос-
новы сердечно-легочной реани-
мации.

Также в парке работали фото-
выставки «Дети героев» и «Же-
ны героев». 

Вечером на главной сцене вы-
ступили лучшие молодежные 
творческие коллективы, в том 
числе участники «Студенческой 
весны-2023».

ГЕРОИ ПРОШЛОГО,  
ГЕРОИ БУДУЩЕГО
В парке Победы отметили День молодежи

Фестиваль оркестров, мастер-классы по стрельбе и сборке оружия, встречи с экспертами и выставки уникальных 
предметов. Все это можно было посетить в субботу, 24 июня, в День молодежи на площадках в парке Победы. 
Программа была интересна не только школьникам и студентам, но и представителям старшего поколения.

Праздник
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Ирина Шабалина

На железнодорожном 
вокзале

На юбилейном фестивале 
ожидается масса гостей со всей 
страны и из-за рубежа. Многие 
отправятся на поляну по желез-
ной дороге. Она к приему «спец-
пассажиров» готова.

Уже на подходе к железнодо-
рожному вокзалу Самары уста-
новлена малая архитектурная 
форма: узнаваемая самарская 
ладья, а на ней памятный знак 
50-го Грушинского. Рядом с ней 
народ начал активно фотографи-
роваться уже за неделю до начала 
фестиваля.

Проходим к открытой пло-
щадке перед вокзалом. С неболь-
шой сцены звучат знакомые ме-
лодии старых добрых песен о по-
ходах, запахах тайги и настоя-
щих друзьях.

- Наш железнодорожный 
вокзал - это ворота на Грушин-
ский фестиваль. И мы попыта-
лись создать условия для соот-
ветствующего настроя тех пасса-
жиров, которые туда едут, - рас-
сказал начальник вокзала Артем 
Вахрушев. - На площадке отды-
ха обновили лавочки. Смонти-
ровали световой фонтан. Уста-
новили мини-сцену с розетка-
ми для подключения аппарату-
ры для тех, кто в ожидании элек-
трички или поезда пожелает вы-
ступить, спеть песни под гитару. 
Сцена останется здесь и после 
завершения фестиваля.

Поднимаемся на второй 
этаж вокзала. Там оборудова-
на фотозона. За стеклом - ту-
ристический лагерь на фоне де-
ревьев, бревна вокруг стилизо-
ванного костра и брезентовая 
палатка старого образца. Такая, 
с какими более полувека назад 
отправлялись в походы Гру-
шин, его друзья и многие тыся-
чи ребят и девчат, увлеченных 
туризмом и альпинизмом. Чуть 
дальше - стенды с материалами 
о семье Валеры и о нем самом. А 
рядом с информационным таб-
ло о прибытии и отправлении 
поездов установлено еще одно: 
«До начала 50-го Грушинского 
фестиваля осталось столько-
то дней, часов, минут». На нем 
будут появляться и сообще-

ния об электропоездах, отправ-
ляющихся до Мастрюковских  
озер.

В электричке
На первой платформе нас уже 

ждет шестивагонный «Грушин-
ский экспресс». У ретропоезда 
зеленые вагоны с гербами СССР 
- именно такие выходили на ли-
нии полвека назад. Получаем 
стилизованные билеты Куйбы-
шевской железной дороги с ука-
занием даты, рейса, отправления 
и прибытия, времени в пути. От-
личный сувенир. Правда, все за-
труднились ответить, какой же 
была цена проезда в электричке 
50 лет назад. Тема для архивных 
изысканий и опроса ветеранов.

Фотографируемся на фоне 
еще одной площадки с брезен-
товой палаткой и костром пря-
мо на вокзальном перроне - и в 
путь. 

В вагонах экспресса сиде-
нья точно такие, какими были 
в прежние десятилетия - из де-
ревянных плотно подогнанных 
реек. Оконные рамы тоже дере-
вянные. Как и столики, имеющие 
конфигурацию гитары. На сте-
нах - фотографии с прежних фе-
стивалей, информация об исто-
рии Грушинского, карта Поляны. 
В одном из вагонов смонтирова-
на сцена с подключенной аппа-
ратурой. В каждом рейсе навер-
няка не будет отбоя от желаю-
щих спеть на ней любимые пес-
ни или прочитать собственные 
стихи.

Главный инженер Куйбышев-
ской дирекции моторвагонного 
подвижного состава Александр 
Черкасов сообщил, что ретро-
поезду 45 лет. Все годы он рабо-
тал на линиях Новосибирска. В 
сентябре прошлого года прибыл 
в Самару, началась работа по его 
восстановительному ремонту и 
переоборудованию в «Грушин-
ский экспресс». Срок службы 
официально продлен до 2030 го-
да, состав получил статус исто-
рического.

На платформе
На платформе имени Вале-

рия Грушина Куйбышевская же-
лезная дорога продолжает ра-
боты по благоустройству, нача-
тые в прежние годы. Здесь уже 
есть крытые деревянные бесед-

ки для отдыха, домики-теремки 
для продажи еды и сувениров, 
современные туалетные модули, 
сцена с амфитеатром, памятник-
гитара. В этом году появились 
навес над сценой, два закрытых 
модуля на случай непогоды, вы-
резанные из дерева фигурки жи-
вотных и птиц и даже душевая 
кабина.

Экспресс сделал для первых 
пассажиров еще один неболь-
шой ознакомительный рейс. До 
станции Задельная. Там рядом с 
платформой заканчиваются ра-
боты по сооружению деревян-
ной смотровой площадки под 
названием «Волжская жемчу-
жина». Место выбрано не слу-
чайно. Виды отсюда открывают-
ся завораживающие. Внизу - зе-
леные луга, протоки и безбреж-
ное лесное море, дальше - Волга, 
за нею - гряда Жигулевских гор. 
Плюс к этим видам от площадки 
уже оборудуются пешеходные 
тропы от шести до 18 км для лю-
бителей дальних переходов. Бу-
дут размещены указатели, карта 
местности. Объект планируется 
открыть 29 июня.

- Мы рассматриваем всю до-
рожную инфраструктуру на этом 
участке не только как подготовку 
к Грушинскому фестивалю. Эти 
объекты, ретропоезд станут ра-
ботать на дальнейшее развитие 
познавательных и спортивных 
маршрутов в нашем регионе, - от-
метил министр туризма Самар-
ской области Артур Абдраши-
тов. - Сейчас обсуждаем вариан-
ты, чтобы «Грушинский экспресс» 
после фестиваля задействовать 
для экскурсий в Тольятти, а даль-
ше, возможно, в Сызрань.

Акцент

Вперед и с песней!

Через два дня на поляне у Мастрюковских озер откроется фестиваль авторской песни 
имени Валерия Грушина, который известен всей стране вот уже полвека. Как туда 
добраться? Несколькими путями. Одни едут на машинах через поселок Прибрежный. 
Другие отправляются до Прибрежного на рейсовом автобусе, а оттуда бодро идут 
через луга и перелески 6 км пешком. Но основная масса народа предпочитает 
электричку. От станции «Платформа имени Валерия Грушина» до лестницы,  
по которой приезжающие спускаются вниз на поляну, уже отсыпана гравийная 
дорога. А на днях прошла презентация еще одной новинки. В тестовый рейс 
отправился тематический ретропоезд «Грушинский экспресс».  
Первыми пассажирами стали представители туристических компаний Самары  
и журналисты, блогеры. В их числе была и обозреватель «Самарской газеты». 

ТрАнспорТ

Из Самары до Мастрюковских озер можно будет доехать на ретропоезде «Грушинский экспресс»
На самом высоком уровне
Подготовка к юбилейному Гру-
шинскому фестивалю началась 
еще зимой. В феврале Дмитрий 
Азаров представил концепцию 
развития инфраструктуры еди-
ного пространства фестивальной 
поляны на Мастрюковских озе-
рах, а также творческой части 
знаменитого бардовского слета.
- Грушинскому фестивалю в этом 
году 50 лет. Это уникальное яв-
ление культуры и общественное 
явление в нашей стране. Знают 
о нем далеко за пределами об-
ласти. И конечно, юбилейный 
фестиваль мы должны провести 
на самом высоком уровне, - про-
комментировал губернатор.

В период проведения фестиваля будут курсировать 
регулярные пригородные поезда, электропоезда 
«Ласточка», а также дополнительный пассажирский 
«Грушинский экспресс» по маршруту Самара - платформа 
имени Валерия Грушина - Тольятти. 
Ретропоезд «Грушинский экспресс» будет совершать 
рейсы с 29 июня по 2 июля. Билеты в продаже в кассах 
уже есть, их можно приобрести заранее. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ   

Дарья Саяпина:  
«Все началось с желания 
стать ближе к природе»
Опровергаем миф о том, что рыбалка -  
мужское занятие

Районный масштаб

В последнее время на водоемах все чаще можно увидеть женщин с удочками. Они не просто выходят 
полюбоваться прибрежными красотами, а действительно наслаждаются процессом и по части результата 
нередко выигрывают у представителей сильной половины человечества. А ведь принято считать, что рыбалка 
- исключительно мужское увлечение. Что находят в ней современные дамы? «СГ» задала этот вопрос Дарье 
Саяпиной, которая свободное время предпочитает проводить не в спа-салоне, а на песчаном берегу.

Ирина Исаева

Просыпается азарт
- Я работаю в санатории, в 

службе приема и размещения го-
стей. Никогда не думала, что ры-
балка станет частью моей жиз-
ни, но… Пару раз выехала с му-
жем, понаблюдала, подержала в 
руках удочку. Совершенно нео-
жиданно это занятие не просто 
понравилось, а увлекло. Приня-
то считать, что рыбалка - исклю-
чительно мужское хобби. Кате-
горически не согласна с этим сте-
реотипом. Последние четыре го-
да предпочитаю проводить до-
суг именно так. 

Все началось с банального же-
лания стать ближе к природе. 
Муж любит рыбалку, почему бы 
не сделать ее совместным отды-
хом? У нас не принято, чтобы су-
пруга ждала дома, мы всегда ря-
дом. Сначала я просто сидела и 
наблюдала за процессом. Скуч-
но не было, а в один прекрасный 
момент захотелось самой попро-
бовать: когда видишь активный 
клев, растущий улов, просыпа-
ется азарт. Раз попросила удочку 
«подержать», два. Потом появи-
лись свои снасти: спиннинг, фи-
дер для ловли на дне. Это не де-
шевое удовольствие, но мой муж 
Виктор даже обрадовался: одно 
дело, когда жена ничего не име-
ет против хобби, и совсем дру-
гое, если она единомышленни-
ца. Тем более у него не так мно-
го друзей-мужчин, увлекающих-
ся рыбалкой. 

Конечно, рыбная ловля - не 
главное в моей жизни. Я совсем 
не стремлюсь проводить на во-
доемах все свободное время. 
Люблю также спорт, лыжи, вело-
сипед, баню. Осенью - собирать 
грибы. 

Интеллектуальное занятие
Рыбалка - это не скучно. В 

ней намного больше действий 
и логики, чем кажется со сторо-
ны. Нужно думать, где закинуть 
удочку, какие использовать сна-

сти. Попытаться понять, что не 
нравится рыбе, если нет клева: 
прикорм неудачный или не тот 
инструмент. Необходимо учи-
тывать самые разные факторы, 
подбирать ключики, решать за-
дачки. Это затягивает. Пото-
му мне не лень в выходной про-
снуться затемно и отправиться 
на другой конец области. 

Подготовка начинается с ве-
чера: мы едем закупать червей, 
мотыля, опарышей, прикормы, 
различные бойлы - это насад-
ка для карповых, которая по-
зволяет отсечь поимку мальков 
и сконцентрироваться на более 
крупной цели. «Прибамбасов» 
и приманок сейчас множество. 
Но сколько бы ты их ни приоб-
рел, если будешь относиться к 
рыбалке легкомысленно, оста-
нешься без улова. Здесь необхо-
димы сосредоточенность, интел-
лектуальные усилия, концентра-
ция на цели. 

Зимнюю рыбалку я не очень 

люблю, сидеть на льду - не мое. 
Поэтому с нетерпением жду на-
ступления тепла, чтобы посе-
тить любимые места - для это-
го нужно чтобы вода прогрелась 
до +8-9° С. Сейчас в регионе есть 
множество коммерческих пру-
дов, которые открываются рань-
ше. Там платишь, например, за 
сутки, и можно наловить опре-
деленное количество рыбы. Это, 
конечно, больше напоминает 
спорт, но и здесь не все так про-
сто, как кажется. 

Многие думают, что за деньги 
улов гарантирован, но мы иногда 
и четвертой части лимита не вы-
бираем. На самом деле дешевле 
купить рыбу в магазине. Это за-
нятие для увлеченных, для фана-
тов. Я знаю людей, которые в та-
кие места приезжают даже не ра-
ди результата, а ради процесса: 
пойманную рыбу они выпуска-
ют обратно. 

Естественно, мы тоже ходим 
на реку не за «едой». Вообще, 

возиться с уловом - то еще удо-
вольствие, особенно если попа-
лись крупные экземпляры. Чи-
стить, разделывать, заготавли-
вать, отмывать потом кухню. На-
ша цель - эмоции, впечатления, 
отдых, близость к природе. Но и 
азарт никто не отменял. Иногда 
так хорошо клюет, что хочется 
ловить больше и больше. Однаж-
ды товарищ мужа забыл закрыть 
садок с моей добычей. Утром я 
обнаружила, что вся рыбы уплы-
ла. Мы ее даже взвесить не успе-
ли, а мне казалось, что это мой 
личный рекорд. Это было самое 
большое расстройство, обидно 
до слез. 

Перехитрить сома
Мы - семья сомятников. Этих 

рыб ловить не просто, они оби-
тают глубоко на дне, в ямах, и 
никогда не плавают там, где мно-
го людей. Чтобы поднять их, ис-
пользуется квок - приспособле-
ние, при ударе которым о по-
верхность воды получается свое-
образный звук, настолько при-
влекательный для сома, что тот 
может оторваться от дна и даже 
подняться на поверхность. Ме-
ста в любом случае надо знать. 
Есть в области и платные пруды с 
африканским сомом. От нашего, 
волжского, он отличается разве 
что чуть меньшими размерами: 
за недолгое русское лето тропи-
ческий гость не успевает выра-
сти до максимального габарита. 

Про сомов многое рассказы-
вают, иногда страшное. Думаю, 
что это не больше чем сказки: 
настолько больших рыб, чтобы 
утащить человека под воду, ред-
ко встретишь. А вот удилище в 
прошлом году у нас один такой 
красавец почти украл. 

На озера мы ездим за карася-
ми. А в прошлом году во время 
отдыха в Сочи раздобыли снаря-
жение и попробовали морскую 
рыбалку - ловили барабульку. Ее 
называют сокровищем Черного 
моря. Она маленькая и довольно 
вкусная, хотя ничем не лучше на-
шей волжской рыбки. Южане ее 

в основном жарят, а мы почему-
то решили посолить. 

На Волге рыбачим редко. В 
мае-июне период нереста, это 
вообще под запретом. Поэтому в 
приоритете платные пруды и не-
большие водоемы. 

Самый вкусный шашлык  
Самая большая рыба, кото-

рую я поймала, - это африкан-
ский сом на 3,5 килограмма. За 
раз улов может составлять до 15 
килограммов. Что делать с этим 
добром? Вариантов множество. 
Из сома самый вкусный шаш-
лык - лучше, чем из любого дру-
гого мяса. Его можно коптить. 
Пироги с сомятиной получают-
ся совершенно исключительны-
ми. Излишки раздаем друзьям и 
родным.  

У нас дома всегда имеется 
стратегический запас рыбы, в ос-
новном сушеной. Чехонь и крас-
ноперку солим. 

Наводим порядок 
Конечно, я начинающий ры-

бак, далеко не профессионал. С 
каждым выездом узнаю что-то 
новое. Подруги мое увлечение не 
разделяют. Более того, недоуме-
вают, зачем мне это нужно. Но 
если посмотреть на состав груп-
пы самарских рыбаков в соци-
альных сетях, можно заметить, 
что женщин в ней становится все 
больше. Недавно девушка поде-
лилась там фотографией карпа 
на 10,5 килограмма - поймала са-
ма. Достать такого гиганта очень 
непросто, не каждый мужчина 
справится. 

Мест для рыбалки существует 
много. Даже в самые удаленные 
уголки добирается человек, и это 
не благо: мусора после неради-
вых отдыхающих остается мно-
го. Мы за собой всегда убираем, 
иногда и за другими тоже, по-
тому что очень неприятно смо-
треть, как портят первозданную 
красоту пластиковые бутылки и 
бумажные пакеты. Ругаемся, но 
наводим порядок. И призываем 
к этому других.
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Районный масштаб

Детская команда по следж-хоккею 
«Ракета» приглашает на тренировки

РАЗВИТИЕ   

МАМА, Я ТОЖЕ 
СПОРТСМЕН!

Лариса Дядякина

В сентябре 2021 года благо-
творительный фонд «Преобра-
зование» создал детскую коман-
ду по следж-хоккею «Ракета». 
Следж-хоккей - это паралим-
пийская версия классическо-
го хоккея для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья. За эти два года адаптив-
ным спортом увлеклось нема-
ло мальчишек и девчонок. Он 
помогает им быть активными, 
успешными, понимать и при-
нимать себя, получать положи-
тельные эмоции, способству-
ет абилитации и социализации. 
В настоящее время набор в ко-
манду «Ракета» открыт. Занятия 
здесь бесплатные.    

Есть идея
Благотворительный фонд 

«Преобразование» помогает 
детям-сиротам, инвалидам, ма-
лообеспеченным, тем, кто по-
пал в сложные жизненные си-
туации, нуждается в поддерж-
ке и защите. Идею создания ко-
манды по следж-хоккею под-
сказали единомышленники из 
другого города, где этот вид 
адаптивного спорта уже давно 
развивается. 

- Мы видели проблему: мно-
гие дети с инвалидностью посто-
янно находятся дома, в четырех 
стенах. Они проводят немало 
времени за компьютером, редко 
куда-то выбираются и не имеют 
возможности заниматься спор-
том, - рассказывает генеральный 
директор БФ «Преобразование» 
Павел Зинченко.   

Исполнительный директор 
фонда Анастасия Веселова заго-
релась предложенной идеей, так 
появился проект «Я тоже спор-
тсмен». В 2021 году он получил 
финансовую поддержку из двух 
источников - Фонда президент-
ских грантов и благотворитель-
ного фонда Елены и Геннадия 
Тимченко. На полученные сред-
ства закупили часть экипиров-
ки, оплатили аренду ледовой 
площадки.  

- Мы сотрудничаем с центром 
«Семья» Промышленного рай-
она и в первую очередь инфор-
мацию о наборе в детскую ко-
манду по следж-хоккею напра-
вили туда, - продолжает Павел 
Зинченко. - Фонд собрал родите-
лей, показал им экипировку, ин-
вентарь, средства защиты. Рас-
сказали и о возможных травмах, 
чтобы мамы и папы имели пол-
ную информацию и понимали, с 
чем могут столкнуться. Это важ-
но, ведь взрослые члены семьи 
обязательно должны включить-
ся в процесс. Первым игроком 
команды стал Максим Погоре-
лов. Он очень хотел быть хокке-
истом, и его мечта воплотилась в 
жизнь. 

Сейчас в команде «Ракета» 
12 мальчишек и девчонок в воз-
расте от восьми до 16 лет. Это 
ребята с ДЦП, с поражением 

опорно-двигательного аппара-
та, спина бифида. Команда тре-
нируется дважды в неделю в 
ледовом дворце «Салют» в по-
селке Мехзавод. На грантовые 
средства проект существовал 
первое время, сейчас его под-
держивают партнеры фонда 
«Преобразование».    

Важная составляющая про-
екта - подготовка тренеров. Эту 
проблему удалось решить с по-
мощью федерации по адаптив-
ному хоккею. Московский го-
родской педагогический универ-
ситет помог разработать обуча-
ющую программу для них.

Доступен всем
Следж-хоккей зародился в 

Стокгольме в 1960-х годах. Эту 
игру придумали спортсмены, в 
тот момент лишенные возмож-
ности ходить. Затем ею увле-

клись люди из разных уголков 
мира, и в 1994 году дисциплину 
включили в программу зимних 
Паралимпийских игр. В России 
следж-хоккей официально поя-
вился в 2009-м, когда в Подоль-
ске провели первый чемпионат 
страны.  

В следж-хоккей играют люди 
как с инвалидностью, так и без 
нее. Вместо коньков спортсме-
ны ездят на санях и использу-
ют две клюшки - чтобы передви-
гаться по льду, отталкиваясь от 
него, и для бросков шайбы. Ко-
лени, ступни, щиколотки, бедра 
крепятся ремнями к саням. Что-
бы избежать травм, использует-
ся защитная экипировка. Все как 
в традиционном хоккее, правила 
игры тоже аналогичны. 

Спортсмен, которому труд-
но самостоятельно передвигать-
ся, может выходить на лед и уча-

ствовать в соревнованиях с пу-
шером. Тот толкает хоккеиста 
с помощью специальной ручки 
на санях. В команде «Ракета» че-
тыре таких помощника, все они 
прошли обучение. Среди них 
есть и родители, и волонтеры. У 
толкачей свои правила, в частно-
сти, им запрещено кататься бы-
стрее игроков.  

Преодолевая себя 
- На первых тренировках не-

которые дети не могут сидеть 
в санях, заваливаются. Но со 
временем привыкают к нагруз-
кам, мышцы укрепляются, ре-
бята начинают лучше держать 
баланс и ездить на нормаль-
ных скоростях, - говорит Павел 
Зинченко.  

В этом году «Ракета» во вто-
рой раз участвовала во всерос-
сийском фестивале по адаптив-

ному хоккею. Он прошел в мае 
в Сочи, в образовательном цен-
тре «Сириус», и собрал 63 дет-
ско-юношеских команды из 39 
российских регионов. Самарцам 
не удалось обыграть более опыт-
ных соперников, однако полу-
ченный ребятами опыт и воз-
можность почувствовать себя 
частью спортивного сообщества 
бесценны.  

- Результаты игр не так важ-
ны. У нас нет цели сделать из де-
тей профессионалов, - подчерки-
вает Павел Зинченко. - Главное - 
ребята преодолевают себя, раз-
виваются, хорошо и с пользой 
проводят время. Они занимают-
ся спортом, добиваются успехов, 
у них формируется стержень - 
когда не пасуешь перед трудно-
стями, а рассматриваешь их как 
задачу, которую нужно решить, 
чтобы двигаться дальше. Оцени-
вая свои достижения, ребята го-
ворят родителям: «Мама, я тоже 
спортсмен!».

В успехах, которых добивают-
ся дети, есть огромная заслуга 
родителей. Команда существует 
в том числе благодаря им.   

Мама десятилетнего игро-
ка «Ракеты» Матвея, Алексан-
дра Городошникова, рассказа-
ла, что ее сын занимается следж-
хоккеем уже полтора года.   

- Динамика положительная, 
впечатления замечательные, - 
отмечает она. - Матвей окреп 
физически, научился работать в 
команде, приобрел новых дру-
зей, значительно расширил свой 
кругозор. Большое спасибо фон-
ду за фестиваль в Сочи. У ребят 
было столько эмоций! Некото-
рые дети после поездки решили 
отказаться от пушеров, у них по-
явился азарт, желание действо-
вать самостоятельно. Выходят с 
тренировок уставшие, доволь-
ные, что-то бурно обсуждают. И 
мы, родители, объединились, то-
же готовимся к будущим сорев-
нованиям.   

 
И в Тольятти тоже

Недавно были объявлены по-
бедители ежегодного конкур-
са проектов «Хоккей без барье-
ров», который проводит феде-
рация адаптивного хоккея при 
поддержке фонда Елены и Генна-
дия Тимченко. БФ «Преобразо-
вание» выиграл еще один грант 
- теперь на создание детской ко-
манды по следж-хоккею в То-
льятти. 

- Тренировки начнутся в сен-
тябре. Сейчас идет набор, и нас 
засыпали заявками. Ребята из 
Тольятти уже приезжали на 
пробную тренировку в Самару. 
В наших планах - развить следж-
хоккей во всех крупных городах 
региона, - комментирует Павел 
Зинченко. 

Желающие заниматься следж-
хоккеем в Самаре или Тольятти 
могут написать в группу фонда 
«Преобразование» в вконтакте: 
vk.com/bfpreobrazovanie или об-
ратиться по телефону 8-927-899-
12-14.
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Отчет Об итОгах гОлОсОвания
ОбщегО сОбрания акциОнерОв акциОнернОгО Общества «научнО-прОизвОдственный центр инфОрмациОнных и транспОртных систем»

Ре
кл

ам
а

Полное фирменное наименование общества: акциОнернОе ОбществО 
«научнО-прОизвОдственный центр инфОрмациОнных и транс-
пОртных систем» (далее именуемое Общество).
Место нахождения Общества: г. самара, ул. полевая, д. 47.
Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на участие в общем собра-
нии акционеров Общества: 29 мая 2023 г.
Дата проведения общего собрания: 22 июня 2023 г.
Сведения о счетной комиссии: функции счетной комиссии выполнял реги-
стратор Общества акционерное общество «реестр» (место нахождения: 
российская федерация, г. москва).
Адрес регистратора: 129090, москва, б. балканский пер., д. 20, стр. 1.
лицо, уполномоченное аО «реестр»: Шейникова лилия зямовна.
кворум для открытия собрания имеется. собрание правомочно.

пОвестка дня сОбрания:
1. Утверждение годового отчета Общества за 2022 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности.
3. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по результатам деятель-
ности за 2022 год. 
4. Утверждение аудитора Общества на 2023 год.
5. Избрание Совета директоров Общества.
6. Избрание Ревизионной комиссии Общества. 

№ 
во-

проса 
по-

вестки
дня

Число 
голосов, 

которыми 
обладали 

лица, вклю-
ченные в 

список лиц, 
имевших 
право на 
участие в 
общем со-
брании по 
вопросам 
повестки 

дня

Число голосов, 
приходившихся 
на голосующие 

акции Общества, 
по вопросам 
повестки дня, 

определенное с 
учетом положе-
ний пункта 4.24 
«Положения об 

общих собраниях 
акционеров» (утв. 

Банком России 
16.11.2018 N 

660-П)

Число голосов, кото-
рыми обладали лица, 
зарегистрировавшие-
ся и (или) принявшие 

участие в общем 
собрании по вопросам 
повестки дня на 16 час. 
00 мин., определенное 

с учетом положений 
пункта 4.24 «Поло-

жения об общих со-
браниях акционеров» 

(утв. Банком России 
16.11.2018 N 660-П)

1. 1 200 1 200 1 171
2. 1 200 1 200 1 171
3. 1 200 1 200 1 171
4. 1 200 1 200 1 171
5. 6 000 6 000 5 855
6. 1 200 1 107 1 078

по вопросу повестки дня № 1:
формулировка принятого решения: 
Утвердить годовой отчет Общества за 2022 год.
кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
итоги голосования:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 171 |  
100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или 
по иным основаниям

0

по вопросу повестки дня № 2:
формулировка принятого решения: 
Утвердить годовую бухгалтерскую отчетность.
кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
итоги голосования:  

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 171 |  
100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или 
по иным основаниям

0

по вопросу повестки дня № 3:
формулировка принятого решения:
Прибыль полученную в 2022 году направить на развитие производства. Уста-
новить размер выплаты дивидендов по результатам деятельности за 2022 год 
в следующем размере: - по обыкновенным акциям не выплачивать; - по при-
вилегированным акциям выплатить в размере 5 % от номинальной стоимости 
акций. Срок и форма выплаты дивидендов определяются в соответствии с ФЗ 
«Об акционерных обществах» № 208-ФЗ. Дата, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов – 11 июля 2023 г.
кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
итоги голосования:  

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 165 |  
99,48762%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

6

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или 
по иным основаниям

0

по вопросу повестки дня № 4:
формулировка принятого решения:
Утвердить аудитором Общества на 2023 год ООО «Конфи-Аудит+Консалтинг».
кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
итоги голосования:  

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 171 |  
100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования «ПРО-
ТИВ»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования «ВОЗ-
ДЕРЖАЛСЯ»

0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или по 
иным основаниям

0

по вопросу повестки дня № 5:
формулировка принятого решения:
Избрать членом Совета директоров Общества:
Зайцев Кирилл Александрович
Михалкин Игорь Константинович
Перов Артем Сергеевич
Поповский Станислав Александрович 
Цикунов Александр Александрович

Число голосов, которыми по данному вопросу повест-
ки дня обладали все лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании

6 000

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня обще-
го собрания, определенное с учетом положений пун-
кта 4.24 «Положения об общих собраниях акционеров» 
(утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

6 000

Число голосов, которыми по данному вопросу повест-
ки дня обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании

5 855

голосование кумулятивное. 5 вакансий.
кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
итоги голосования:  
Число голосов «ЗА», распределенных среди кандидатов: 

Ф.И.О. кандидата число голо-
сов

Зайцев Кирилл Александрович 1 165
Михалкин Игорь Константинович 1 195
Перов Артем Сергеевич 1 165
Поповский Станислав Александрович 1 165
Цикунов Александр Александрович 1 165

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ в отношении всех кандидатов»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ в отношении всех кандидатов»

0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или по 
иным основаниям

0

по вопросу повестки дня № 6:
формулировка принятого решения:
Избрать членом Ревизионной комиссии Общества:
1. Аброськина Наталия Сергеевна
2. Зуева Александра Леонидовна
3. Бусыгин Роман Александрович

Число голосов, которыми обладали лица, включенные 
в список лиц, имевших право на участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего со-
брания

1 200

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества, по данному вопросу повестки дня общего 
собрания, определенное с учетом положений пункта 
4.24 «Положения об общих собраниях акционеров» 
(утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П)

1 107

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании, по данному вопросу по-
вестки дня общего собрания

1 078

кворум по данному вопросу повестки дня имеется.
итоги голосования:  
По кандидатуре Аброськина Наталия Сергеевна:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 078 |  
100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или 
по иным основаниям

0

По кандидатуре Зуева Александра Леонидовна:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 078 |  
100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или 
по иным основаниям

0

По кандидатуре Бусыгин Роман Александрович:

Число голосов, отданных за вариант голосования «ЗА» 1 078 |  
100%*

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ПРОТИВ»

0

Число голосов, отданных за вариант голосования 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

0

Число голосов, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней в части голосования по дан-
ному вопросу повестки дня недействительными или 
по иным основаниям

0

*процент определяется от числа голосов, которыми обладали лица, приняв-
шие участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня, опреде-
ленное с учетом положений п. 4.24 «Положения об общих собраниях акцио-
неров» (утв. Банком России 16.11.2018 N 660-П).

председатель общего собрания     и.к. михалкин
  

секретарь общего собрания          а.с.селиванов

извещение О прОведении сОбрания  
О сОгласОвании местОпОлОжения границ 

земельнОгО участка
Кадастровым инженером Худяковой Ириной Викторовной, квалификаци-

онный аттестат №63-14-840, почтовый адрес: 443099, г. Самара, ул. Чапаевская,  
д. 69, оф. 18, электронная почта zemlyapowolzhya@yandex.ru, контактный телефон 
8-927-710-17-86, номер регистрации в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность, 14061, выполняются кадастровые работы в 
отношении земельного участка с кадастровым номером 63:01:0248045:540, рас-
положенного по адресу: г. Самара, Кировский район, ул. Хоперская, д. 22, в када-
стровом квартале 63:01:0248045.

Заказчиком кадастровых работ является Кондратович Валентин Анатолье-
вич, почтовый адрес: 443048, г. Самара, п. Красная Глинка, квартал 5, д. 6, кв. 97; 
контактный телефон 8-927-710-17-86.

Смежные земельные участки, в отношении местоположения границ которых 
проводится согласование: 

г. Самара, Кировский район, ул. Хоперская, д. 20;
г. Самара, Кировский район, ул. Хоперская, д. 24.
Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится  

по адресу: г. Самара, ул. Чапаевская, д. 69, оф. 18, 28 июля 2023 г. в 10:00.
С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться  

по адресу: г. Самара, ул. Чапаевская, д. 69, оф. 18.
Требования о проведении согласования местоположения границ земель-

ных участков на местности принимаются с 28 июня 2023 г. по 27 июля 2023 г., 
обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков по-
сле ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 28 июня 2023 г.  
по 27 июля 2023 г., по адресу: г. Самара, ул. Чапаевская, д. 69, оф. 18.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 
24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

                           Реклама
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Ирина Кириллова

17 и 18 июня в Самарском ака-
демическом театре оперы и бале-
та имени Шостаковича состоялась 
премьера балета Александра Глазу-
нова «Раймонда».

Сценарий русско-французской 
писательницы и журналистки Ли-
дии Пашковой основан на легенде 
о девушке, ожидающей из рыцар-
ского похода своего возлюбленно-
го. Средневековые сюжеты были 
очень популярны в России конца 
XIX века. Огромный интерес к той 
эпохе проявлял и композитор Гла-
зунов. Несмотря на работу над Ше-
стой симфонией, он с большим эн-
тузиазмом взялся за создание му-
зыки к балету.

Прекрасные дамы и благород-
ные рыцари, дерзкие сарацины, 
могущественный король и чинные 
придворные, старинный прован-
ский замок с призраком и полный 
видений ночной лес, яркие народ-
ные танцы, роскошные европей-
ские и восточные наряды и, конеч-
но же, завораживающая музыка - в 
такой удивительный мир погружа-
ет зрителей балет «Раймонда».

Проект появился благодаря 
художественному руководителю 
и главному дирижеру Самарско-
го театра оперы и балета Евгению 
Хохлову, которому удалось зару-
читься поддержкой друга и пар-
тнера театра, известного мецена-
та Вячеслава Заренкова. С его по-
мощью была приобретена боль-
шая часть декораций и костюмов. 

Художником-постановщиком 
и автором костюмов выступил 
народный художник России Вя-
чеслав Окунев. 

Автор световой партитуры - 
лауреат премии «Золотая маска» 
Александр Наумов.

- Мы очень долго шли к созда-
нию этого спектакля. Балет мас-
штабный, трудный, потребовал 
мобилизации всей труппы. Он 
создавался для сцены император-
ского театра, поэтому имеет по-
истине имперский размах. Наш 
главный балетмейстер Юрий 
Бурлака очень скрупулезно вос-
станавливал его. Так получилось, 
что в этом году исполняется 125 

лет с момента создания спекта-
кля, и наша премьера - прекрас-
ная возможность отметить эту 
дату. Для оркестра партитура 
Глазунова стала очень важным 
этапом. Это не просто танцы, а 
сложное симфоническое пись-
мо. Оркестру было важно создать 
самодостаточное полотно. Му-
зыка «Раймонды» настолько чи-
стая, искренняя, добрая и пози-
тивная, что в нее невозможно не 
влюбиться. Оркестр и труппа ра-
стут на таких спектаклях. И мы 
гордимся тем, что создали, - под-
черкнул Хохлов.

Мировая премьера «Раймон-
ды» в постановке Мариуса Пети-
па состоялась 7 января 1898 года в 
Мариинском театре. Для компо-
зитора Глазунова она стала пер-
вым опытом обращения к жанру 
балета. Для Петипа - последней 
большой работой.

В 1900 году балетмейстер 
Александр Горский совместно с 
Иваном Хлюстиным, взяв за ос-
нову хореографию Петипа, по-

казал «Раймонду» в Большом те-
атре. А в 1908-м он создал соб-
ственную оригинальную поста-
новку. Именно эту хореографи-
ческую версию увидели самар-
ские зрители.

Новую постановку и хореогра-
фическую редакцию представил 
известный балетмейстер-рестав-
ратор, художественный руково-
дитель балета самарского театра 
Юрий Бурлака.

- В XIX веке «Раймонда» была 
высшей точкой мастерства для 
балерины. В спектакле огромное 
количество вариаций. Как ни в 
одном балете. Это возможность 
показать труппу во всей красе. В 
постановке есть партии класси-
ческого репертуара и характер-
ного балета, актерского мастер-
ства. Не сговариваясь, в этом го-
ду трое моих коллег из других те-
атров страны тоже ставят «Рай-
монду». Но наша версия отли-
чается всем. Это эксклюзивная 
продукция самарского театра, - 
рассказал он.

Культура

Премьера балета Александра Глазунова

Ирина Калягина,
министр культуры сАмАрской 
облАсти:

- балет «раймонда» - это огромная 
работа коллектива театра оперы и 
балета под руководством Евгения 
Хохлова. к премьере долго гото-
вились. балет особенный, очень 
сложный в плане хореографии. ни 
в одной стране мира он не идет в 
той редакции, которую воссоздал 
Юрий бурлака. Это эксклюзив на-
шего региона.

Юрий Бурлака,
ХудожЕствЕнный руководитЕль 
бАлЕтА сАмАрскоГо АкАдЕмичЕскоГо 
тЕАтрА оПЕры и бАлЕтА  
имЕни ШостАковичА:

- в истории самарского театра - это 
третья постановка «раймонды». ра-
нее наша сцена встречалась с дан-
ным балетом в конце 60-х и потом 
- в конце 70-х годов. Задействована 
абсолютно вся труппа, часть хорео-
графической школы - всего более 
ста человек. любой спектакль - это 
сильное волнение и огромная под-
готовка. тем более когда речь идет 
о постановке, которая никогда не 
шла при этом поколении артистов. 
«раймонда» - спектакль из золотого 
фонда русского балетного театра.

«Сказка про храброго зайца»
25 июня Самарский академический театр оперы 
и балета имени Шостаковича закрыл 92-й сезон 
премьерой оперы Сергея Баневича «Как заяц страх 
победил» на Малой сцене. 
Музыкальный руководитель - художественный 
руководитель и главный дирижер театра Евгений 
Хохлов, дирижер-постановщик - Алишер Бабаев, 
режиссер-постановщик - Оксана Штанина. 
Художник-постановщик, художник по костюмам 
- Ирина Комарова, художник по свету - Эмиль 
Авраменко, хореограф-постановщик - Павел 
Самохвалов.
Баневич сочинил оперу по «Сказке про храброго 
зайца» весной 2016 года для артистов академии 

молодых оперных певцов Мариинского театра.
Обратившись к произведению Дмитрия Мамина-
Сибиряка, композитор и соавтор либретто 
- петербургский журналист и писатель Олег 
Сердобольский дополнил сюжет и придумал новых 
действующих лиц.
...Родился зайчик в лесу и всего боялся. Треснет 
где-нибудь сучок, вспорхнет птица, упадет с дерева 
ком снега - у него душа в пятки. Боялся зайчик день, 
два, неделю, год. А потом вырос он большой. И вдруг 
надоело ему бояться.
Веселая, поучительная и очень добрая история про 
бесстрашного зайца в сочетании с замечательной 
музыкой призвана дарить радость юным и взрослым 
зрителям.

ЗавершенИе сеЗона И планы

Имперский 
размах 
«Раймонды»

«Мастер и Маргарита»
В октябре зрителей ждет масштабная премьера оперы 
Сергея Слонимского «Мастер и Маргарита», написанная 
композитором по одноименному роману Михаила Булгакова.
Режиссер - народный артист России Юрий Александров, 
который поставил в самарском театре ряд опер, среди 
которых «Флория Тоска», «Аида», «Князь Игорь», «Игроки». 
Музыкальный руководитель и дирижер-постановщик - 
художественный руководитель и главный дирижер театра 
Евгений Хохлов. Декорации и костюмы готовит художник 
Сергей Новиков.
Александров и Хохлов уже начали работу с оперной 
труппой. Прошли первые репетиции солистов в 
сопровождении фортепиано: обозначаются нюансы, тембр и 
характер исполнения.



16  №134 (7445) • ВТОРНИК 27 ИЮНЯ 2023 • Самарская газета

Традиции

УЧРЕДИТЕЛЬ, ИЗДАТЕЛЬ - Администрация г.о. Самара.
АДРЕС УЧРЕДИТЕЛЯ, ИЗДАТЕЛЯ: 443010, Самарская область, г. Самара, ул. Куйбышева, 137.

Газета зарегистрирована Поволжским региональным управлением  
регистрации и контроля за соблюдением законодательства РФ о средствах 
массовой информации Государственного комитета Российской Федерации  
по печати. Регистрационный номер С 0481 от 7 декабря 1998 г.

АДРЕС РЕДАКЦИИ 443020, Самарская область, г. Самара, ул. Галактионовская, 39. E-mail: info@sgpress.ru.
Телефоны: 979-75-80 (приемная); 979-75-82 (отдел рекламы).

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ ПА613, ПА535, ПО438, ПИ967, 52403, 52401, 53401.
ТИРАЖ 7 050. В розницу цена свободная. За содержание рекламы несет 
ответственность рекламодатель. Незаказанные материалы не оплачиваются. 
Время подписания в печать: по графику - 19.00, фактическое - 19.00. 
Дата выхода в свет 27.06.23 г. 
Отпечатано в Самарском филиале ООО «Типография КомПресс-Москва»
(443082, Самарская область, г. Самара, улица Клиническая, 257). 
Заказ №1035

ЭЛЕКТРОННАЯ ВЕРСИЯ ГАЗЕТЫ
sgpress.ru 

№134
(7445)

МУНИЦИПАЛЬНОЕ АВТОНОМНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ  
ГОРОДСКОГО ОКРУГА САМАРА «САМАРСКАЯ ГАЗЕТА»

РЕДАКЦИЯ
Главный редактор - Ваулина Ю.Ю.
Заместители главного редактора:  
Андрианов В.Л., Келасьева С.В., Преснухина Е.В.
Руководитель службы выпуска - Калядина О.Е. 
Ответственный секретарь - Блинков С.А.

ДИРЕКЦИЯ
Руководитель учреждения -  
Зотова Е.В.
Заместители руководителя:  
Фокеева И.В., Камнева И.В., Жиляева А.В., 
Шунцева И.В.

АРТ-ПРОЕКТ

Когда б  
вы знали, 
из какого 
сора…

Татьяна Гриднева

В минувшую субботу празд-
ником в Ширяево завершил-
ся четвертый по счету эко-арт-
фестиваль «Чистый Репин». 

В этом году он прошел в не-
сколько этапов. Весной собира-
ли вторичное сырье, из которо-
го участники фестиваля делали 
свои произведения искусства. 
Затем состоялись волонтерские 
акции по уборке национального 
парка «Самарская Лука». 3 июня 
на территории художественно-
го музея провели вечер, посвя-
щенный экологии города и жи-
лища. И вот 24 июня все участ-
ники проекта отправились в фи-
лиал художественного музея, 
расположенный на правом бере-
гу Волги. 

Утро в Ширяево началось с 
открытия выставки под откры-
тым небом. Экспозиция работ 
увлеченных темой экологии ху-
дожников оказалась обширной и 
многоплановой. 

Фотографии финалистов кон-
курса Nature morte рассказыва-
ли об использовании разноцвет-
ных пластиковых пакетов вме-
сто праздничных шариков, о 
том, какой живописной может 
быть свалка мусора во дворике 
старого города и насколько кра-
сивы рамки для снимков, сделан-
ные из крышек алюминиевых ба-
нок для газированных напитков. 
Дария Григоревская в ходе своей 
выставки продолжила начатый 
на предыдущих фестивалях раз-
говор о возможности использо-
вания отходов производства. Ге-
рои ее композиций - автомеха-
ник, стрит-художник, дизайнер 
одежды, парикмахер - предста-
вили свои размышления на тему 

сокращения количества выбра-
сываемого мусора. 

Художники из московского 
Творческого союза привезли в 
Ширяево проект «Репин: твор-
чество, место, философия». Из 
собранной макулатуры они соз-
дали триптих, рассказывающий 
об отношении Ильи Ефимови-
ча к искусству, о его связи с Вол-
гой, о главном и второстепенном 
в творчестве мастера. 

Одновременно во дворе двух 
музеев - Репина и Ширяевца - 
развернулись основные события 
праздника. 

Директор художественного 
музея Алла Шахматова попри-
ветствовала участников и гостей 
фестиваля, подчеркнув, что объ-
единивший защитников приро-
ды и художников проект показы-
вает, насколько интересные про-
изведения возникают на стыке 
искусства и экологии. Подобный 
синтез помогает привлечь вни-
мание к проблемам окружаюшей 
среды. Шахматова пригласила 
всех принять участие в много-
численных мастер-классах, под-
готовленных как сотрудниками 
музея, так и экоактивистами, на-
родными мастерами. 

На веранде музея поэта Ши-
ряевца состоялись лекции на 
тему экологии и экоискусства, 
прошли викторины и квизы. 

Мастер-классы проводили 
под навесами. Большим внима-
нием пользовались уроки Юлии 
Головкиной. Она учила посе-
тителей фестиваля вязать сал-
фетки из обыкновенной упако-
вочной веревки. Рассказала об 
удивительных свойствах джу-
та, из которого делают не толь-
ко мешки и канаты, но и лекар-
ство, укрепляющее сердечную 
мышцу. И продемонстрировала 

образцы своих изделий из этого 
экологически чистого материа-
ла: сумки, подносы, шкатулки, 
кашпо.  

Состоялся необычный 
мастер-класс от тольяттинско-
го художника по текстилю Еле-
ны Михайловой. Ее картины из 
обрывков ниток украсили забор, 
на фоне которого она учила же-
лающих делать брошку «Воро-
бышек» в технике ручного тка-
чества. 

В рамках проектов «Бумажки 
- я вижу мир!» и «Исчезающая 
красота России», организован-
ных московскими художниками, 
прошел экопленэр с использова-
нием журналов и других старых 
печатных изданий. 

Давно занимающаяся экологи-
ческой темой художница из Са-
мары Ольга Сафронова провела 
занятие, на котором из остатков 
строительной шпаклевки и кра-
ски гости фестиваля создали ко-
пию находящегося в нашем худо-
жественном музее полотна Оль-
ги Розановой «Полет аэроплана».  

Мастер-класс «Отходы в дохо-
ды» с Любовью Васильевой нау-
чил преобразовывать ненужное 
во множество полезных вещей и 
сувениров. 

Невероятная красота цари-
ла на мастер-классе «Дикие тра-
вы. Букет. Традиции». Художник, 
флорист Марина Радаева раскры-
вала тайны полевых растений, 
эндемичных для Жигулей, рас-
сказывала об их свойствах. 

Со сцены звучала музыка, ото-
бражающая звуки самой приро-
ды. Исполнялись произведения 
на излюбленном инструменте ко-
чевников - варгане, древнерус-
ских гуслях, современном, похо-
жем на летающую тарелку хенд-
пане. 

Произведения искусства из вторсырья 
на фестивале «Чистый Репин»
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